

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
FACULTAD DE HUMANIDADES Y ARTE
DEPTO. DE CIENCIAS HISTÓRICAS Y SOCIALES



EL DISCURSO PREVENTIVO EN LA ROMA REPUBLICANA:

De las Guerras Púnicas a la Guerra de las Galias

Seminario de Título para optar al Grado de
Magíster en Historia

Profesor Guía: Dr. Alejandro Bancalari Molina

Alumno: Juan Pablo Jiménez Rojas

Concepción, Enero 2012

Resumen

En la última década, motivo de la doctrina de guerra preventiva del gobierno de Estados Unidos, muchas comparaciones se han establecido sobre este asunto con la Roma Antigua. La presente investigación parte desde este hecho con el objetivo de constatar, a través de las fuentes, la existencia efectiva de una recurrencia en el uso de un discurso preventivo (o bien, en la aplicación de políticas preventivas), por parte de la república romana en sus relaciones internacionales, durante la época de su expansión por el Mediterráneo. De constatarse el uso de discursos preventivos en las instancias revisadas, nuestra aproximación intentará establecer el carácter particular de cada una.

Esto siempre desde un punto de vista histórico, que tenga en cuenta el *bellum iustum* y la realidad del mundo Antiguo, entendiendo “prevención” en un sentido anticipatorio, pero ajustado al contexto histórico que nos ocupa; proponiendo, finalmente, paralelos y marcos comparativos.

Palabras clave: prevención, discurso, expansionismo, bellum iustum, república romana.